RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1991

BOYACA

Situación económica general

El desempeño económico del departamento de Boyacá en 1991 revela desaceleración en el ritmo de crecimiento de los sectores agrícola y de la construcción, que incidió negativamente en el nivel de empleo al descender éste en 0.4%, lo cual contrasta con la favorable evolución observada en el comercio y en las captaciones del sistema financiero.

En efecto, en la agricultura descendió el área cosechada en 1.9%, como resultado de la disminución del 7.1% observada en los cultivos transitorios, principalmente el arroz y el trigo, lo cual repercutió en la merma del volumen cosechado de dichos productos. No obstante, la superficie destinada a cultivos permanentes avanzó 10.8%, dentro de los cuales se destaca el tabaco negro y la caña panelera. La construcción, a su vez, mostró un descenso del 3.8% en el área total autorizada para edificar en Tunja, Duitama y Sogamoso.

BOYACA INDICADORES ECONOMICOS

	Indicadores	Unidades	1990	1991
1.	Producción			
	Cebada	Miles de toneladas	41	45
	Maiz		41	33
	Trigo		20	16
	Papa		491	646
	Hortalizas		93	100
	Calé pergamino		19	21
	Panela		149	145
	Mineral de hierro		628	599
	Carbón		1.594	1.785 p
	Caliza		2.091	1.965 p
	Lingotes de acero (1)		259	262
	Cemento gris		1.113	1.178
2.	Situación fiscal (2)			
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	76.338	96.273
	Gastos corrientes		55.434	70.000
	Déficit (-) o ahorro (+) corriente		20.904	26.273
	Ingresos de capital		2.221	1.760
	Gastos de capital		22.155	23.213
	Déficit (-) o superávit (+) total		970	4.820
3.	Sistema financiero (3)			
	- Fuentes	Millones de pesos	94,356	140.172
	Depósitos en cuenta corriente bancaria		23.289	32.088
	Certificados de depósito a término		15.122	17.366
	Depósitos de ahorro		23.099	22.088
	Cuentas de ahorro de valor constante		16.066	26.302
	Certificados de ahorro de valor constante		6,619	9.653
	Banco de la República		3.950	2.116
	Otros depósitos y obligaciones en M/N		6.211	20,559
	- Usos		87.603	109.580
	Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		74.855	88.018
	Cartera vencida más de 12 meses		2.636	3.180
	Inversiones voluntarias		412	3.381
	Otros usos en M/N		9.700	15.001

p: Provisiona

(1) Difieren de las cifras publicadas en el Cuadro 7.3.3 de la Revista del Banco de la República, ya que los datos aqui incluidos se refieren al acero terminado y los del citado cuadro al acero en bruto. (2) Consolidado general regional. (3) Saldos a linal de período. Cobertura departamental. Fuentes: Banco de la República, Secretaría de Fomento Agricola y Ganadero, URPA, Contralorla Departamental, entidades financieras y principales empresas industriales. Contrariamente, el comercio interno evolucionó positivamente al registrar un incremento del 77.4% en la inversión neta en sociedades comerciales; a la vez que la actividad financiera contabilizó un avance del 48.6% en las fuentes de recursos, originado principalmente en las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda. Por su parte, el inventario de ganado vacuno fue superior en 3.8% al de 1990, a la vez que su sacrificio se redujo en 4.1%. En la minería la producción de carbón creció 12.0%, mientras la de petróleo y mineral de hierro acusó del 41.5% y 4.6%, en su orden. La industria mostró avances del 5.8% y 1.2% en la producción de cemento gris y lingotes de acero, respectivamente; a la vez que el volumen exportado de esmeraldas se incrementó en 36.0%.

Sector agropecuario

Agricultura. El desempeño de dicha actividad durante 1991, presenta signos de desaceleración en su ritmo de crecimiento. Es así como se da una contracción del 1.9% en el área total cosechada al sumar 184.375 hectáreas, y a su vez se registraron menores rendimientos en algunos cultivos y con la consiguiente baja en la producción. Por su parte, el área cosechada de los productos semestrales disminuyó 7.9%, en particular la producción de arroz cayó 83.3%, por una disminución del 65.8% en el área cosechada y un descenso del 17.3% en los rendimientos. Igualmente, se redujo la producción de trigo 20%, maiz 19.5% y arveja 9.4% cuyas áreas se contrajeron en 44.4%, 20.0% y 5.5% en su orden. Dentro de los productos que se mencionaron sobresale la producción del sorgo con avance del 131% que corresponde a un aumento del 65.0% en el área cosechada y del 40.0% en los rendimientos. El cultivo de papa, cuya área cosechada se extendió 19.4% y la producción aumentó en 31.6% al totalizar 646 mil toneladas, como respuesta al alza de 86.0% en el precio durante 1990, lo cual estimuló su siembra. No obstante, este hecho ocasionó que durante 1991 su precio descendiera 27.5%, debido a la mayor oferta del tubérculo frente a una demanda inelástica.

Para los cultivos permanentes, el área avanzó 10.8% principalmente la destinada al tabaco, cuya producción de 5 mil toneladas se incrementó 136.4%. El café con 19 mil hectáreas produjo 21 mil toneladas, 10.5% más que el año pasado. Se detecta una baja en la producción de fique de 70.4% con relación al año anterior, como resultado de una caída del 75.0% en el área sembrada.

Ganadería. El inventario de bovinos para 1991 llegó a 1.114.815 cabezas, 3.8% superior al de 1990. El sacrificio de ganado vacuno para consumo interno registró un descenso de 4.1% al contabilizar 100.164 cabezas, caracterizando así el comienzo de una nueva fase de retención de vientres, dado de una parte, el menor degüello de hembras que descendió 6.8% y de otra, la caída en la venta de ganado en la feria de Puerto Boyacá, la cual descendió 49.4% en marzo y continuó con esa tendencia durante todo el año y respondió a un alza del precio del kilo de ganado gordo a partir de dicho mes.

Para las especies menores se reporta una disminución de 22.0% en la población porcina al llegar a 271.469 cabezas; en caprinos y ovinos el número de animales llegó a 89.875 y 352.125 cabezas respectivamente, niveles similares a los del año anterior; mientras el inventario avícola reportó 2.956.678 aves, para un incremento de 2.2%.

Minería

El sector minero de la región, luego de los resultados positivos registrados en 1990, experimentó en 1991 una reducción tanto en la producción como en la participación en el agregado nacional de varios renglones de esta actividad. De mineral de hierro se explotaron 599 mil toneladas, que corresponden al total nacional, para un descenso de 4.6% con respecto a 1990. De petróleo se extranjeron 1.496 mil barriles, 41.5% menos que en el año anterior, mientras que de carbón se obtuvieron 1.785 mil toneladas, para un avance de 12.0%, estimulado por un crecimiento en los requerimientos de los mercados interno y externo.

Según cifras preliminares, en 1991 se exportaron 2.368 mil quilates de esmeraldas, por un valor de US\$ 136 millones, para incrementos anuales de 36.0% y 16.2%, respectivamente. Por la explotación de esmeraldas se recibieron \$ 365 millones en regalías, cifra menor en 58.7% respecto a lo transferido el año anterior. De dicho monto, el 49.0% le correspondió a los municipios productores, el 28.5% se

destinó al Instituto de Desarrollo de Boyacá -IDEBOY- y 22.5% para el departamento.

Industria

Los resultados de la actividad industrial señalan un menor crecimiento para 1991, pues a la reducción de 22.6% observada en la producción de equipo y material de transporte, se suma la de las industrias metálicas excepto maquinaria, -6.7%, al alcanzar 181 mil toneladas, y la desaceleración del crecimiento de las básicas del hierro y el acero al pasar de un avance de 10.7% en 1990 a sólo 1.2% en el año en referencia. En contraste, la producción de cemento, se recuperó en 5.8% al consolidar 1.178 mil toneladas, y la de lingotes de acero que sumó 262 mil toneladas, avanzó 1.2% en 1991.

El menor ritmo de la actividad industrial tuvo efecto negativo en el empleo en la industria manufacturera, el cual con 9.115 inscritos en el Instituto de Seguros Sociales se contrajo 3.6%, principalmente en los renglones de textiles, fabricación de papel y productos metálicos. Respecto al consumo de energía para usos industriales, sumó 410 mil megavatios hora y experimentó un avance de 3.1%.

Construcción

El área total por edificar, según licencias de construcción aprobadas para Tunja, Duitama y Sogamoso, presenta para 1991 un decrecimiento de 3.8% al totalizar 192.501 metros cuadrados. La caída de la construcción se advierte particularmente en Duitama, donde la activi-

dad edificadora decreció 23.6%, mientras en Sogamoso sufrió una desaceleración al avanzar sólo 0.2%, la tasa más baja en los últimos tres años. Por el contrario, en Tunja este sector mostró un incremento de 23.3%, después de una contracción de 11.0% en 1990.

De la superficie total aprobada, el 77.6%, 149.351 metros cuadrados, se destinaron a vivienda, 38.579 metros cuadrados fueron para oficinas y comercio, 1.217 metros cuadrados fueron para fábricas y talleres y 3.354 metros cuadrados para otras construcciones, en las que se destacan una iglesia y dos colegios en Sogamoso.

Para edificación pública se destinaron \$ 8.306 millones, guarismo superior en 30.6% con respecto al año anterior. De dicho monto, el 42.2% se orientó a programas eléctricos, el 9.7% a carreteras y 9.6% fue para salud y asistencia social, entre otros.

Comercio interno

Los principales indicadores del comercio interno presentan una tendencia favorable. En efecto, la inversión neta en sociedades comerciales en Tunja, Duitama y Sogamoso avanzó 77.4% al consolidar \$ 518 millones; el empleo generado por esta actividad aumentó 37.3% y sumó 11.129 inscritos en el Instituto de Seguros Sociales; los créditos otorgados por el sistema financiero al comercio arrojaron un saldo de \$ 11.648 millones, superior en 33.0% al de 1990; y el área destinada a la construcción de oficinas y comercio avanzó 9.0%.

Turismo

El flujo de turistas que visitaron Boyacá en 1991 aumentó en sólo 0.1% al contabilizar 63.889 viajeros. El reducido crecimiento se explica tanto por la baja del 15.0% en el turismo extranjero, que sumó 6.197 visitantes, como por un menor ritmo de afluencia de turistas nacionales, 2.0%, al totalizar 57.692 personas. Así mismo, la oferta hotelera continuó estancada en los niveles de 1989 con 56 hoteles y 1.374 habitaciones.

Empleo

El total de la población empleada disminuyó 0.4% al sumar 70.156 afiliados a los organismos de seguridad social. El empleo en el sector privado, que sumó 41.040 personas, fue menor en 2.3% al registrado en 1990, afectando los niveles de ocupación de todas las actividades económicas, excluido el comercio y el transporte que generaron 3.022 y 72 nuevos empleos, respectivamente. Por el contrario, el mercado laboral en el sector oficial reportó 29.116 personas ocupadas, con aumento de 2.4% en la nómina, equivalente a 690 nuevas plazas.

Situación fiscal

En la vigencia fiscal de 1991 el consolidado general del sector público de Boyacá registró un superávit total de \$ 4.820 millones, superior en 396.9% al de un año atrás cuando totalizó \$ 970 millones. Los ingresos corrientes llegaron a \$ 96.273 millones, para un avance de 26.1%. Con respecto al

origen de los recursos, los tributarios recaudaron \$ 14.624 millones, 25.2% más que el año anterior; en el nivel municipal se registran crecimientos significativos en los recaudos de predial y circulación y tránsito con alzas del 35.0% y 229% respectivamente. Los no tributarios experimentaron una expansión de 26.2% al totalizar \$ 33.935 millones, reflejo de un mayor superávit de operación de las empresas no financieras. Por su parte, los ingresos por concepto de transferencias fueron de \$ 47.714 millones, con un incremento del 26.4% frente al año anterior, este rubro se vio beneficiado a nivel municipal con la expedición del Decreto 0045 de 1991 que amplió la base gravable del IVA y aumentó el porcentaje de su liquidación del 10% al 12%.

Los gastos corrientes ascendieron a \$ 70.000 millones, presentando un menor crecimiento anual que pasó de 37.7% en 1990 a 26.3% en 1991. Este comportamiento se debió fundamentalmente a la desaceleración en los gastos de funcionamiento, que al consolidar \$ 50.520 millones, aumentaron 22.2% luego de un incremento de 44.8% en 1990. Las transferencias al resto del sector público ascendieron a \$ 18.119 millones, para un avance de 42.7%, incremento que se originó en las finanzas municipales donde se observan transferencias del municipio capital a las entidades del sector público con un incremento del 237.0%. Las erogaciones de capital consolidaron \$ 23.213 millones, 4.8% más que

en el año anterior, suma que se destinó principalmente a la infraestructura vial, centros de salud y suministro de agua.

Actividad financiera

El saldo total del crédito de fomento redescontado en la sucursal del Banco de la República en Tunja, al cierre de 1991, ascendió a \$ 12.655 millones, para una expansión de 258.7% sobre el nivel del año anterior. Dicho aumento se sustentó en el crecimiento del 482.9% en el redescuento con cargo a los diferentes fondos financieros, siendo especialmente notorio el incremento de 706.2% registrado por el Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario -FINAGROcuyo saldo alcanzó \$ 10.642 millones. Por el contrario, el Fondo Financiero Industrial y Comercial descendió 48.5%, al ubicar su saldo en \$ 277 millones, mientras que los redescuentos efectuados con cargo al Fondo de Inversiones Privadas y a PROEXPO llegaron a \$ 9 millones y \$ 48 millones, respectivamente. Las líneas externas, por su parte, con un monto de \$ 1.679 millones, superó en 2.1% la cifra reportada en 1990.

El sistema financiero del departamento consolidó un saldo de las principales fuentes de recursos de \$ 140.172 millones al cierre de 1991, para un incremento anual de 48.6%. De acuerdo con la composición del sistema por tipo de intermediario, las corporaciones de ahorro y vivienda se destacaron

como las entidades que presentaron mayor crecimiento, 57.4%, al alcanzar un saldo de \$ 38.236 millones; le siguen los bancos comerciales con un incremento de 46.2% al finalizar el año con un saldo de \$ 47.069 millones; los organismos cooperativos financieros reportaron un avance de 45.9% en año completo al acumular \$ 12.052 millones; mientras que los otros intermediarios financieros 1 finalizaron el año con \$ 42.815 millones, saldo superior en 44.6% frente a 1990. Las cuentas de ahorro de valor constante y los certificados de ahorro de valor constante fueron los renglones más dinámicos al avanzar 63.7% y 45.8% en su orden.

En cuanto al uso de los recursos, el saldo total ascendió a \$ 109.580 millones, superior en 25.1% al obtenido el año anterior. El 57.1% de dicho total fue colocado por otros intermediarios, 19.8% por los bancos comerciales, 13.7% por las corporaciones de ahorro y vivienda y 9.4% por los organismos cooperativos financieros. La cartera vigente y vencida hasta un año se ubicó en \$ 88.018 millones, para un incremento de 17.6% respecto a 1990. De este monto, el 31.0% se orientó a la construcción, 19.3% a la ganadería, 17.8% a la agricultura y el 31.9% a otros sectores.

¹ Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Corporación Financiera de Boyaca, Corporación Financiera Popular, Diners, Invercrédito y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

NORTE DE SANTANDER

Situación económica general

En 1991 la economía del Norte de Santander presentó avances en las actividades ganadera, industrial y de comercio exterior, principalmente, tendencia que contrastó con el deterioro experimentado por la minería y la construcción, y el estancamiento y la pérdida de dinamismo en la producción agrícola y el comercio interno, respectivamente.

La recuperación observada en la ganadería vacuna se relacionó con el importante repunte de los precios de la carne, el menor ritmo de crecimiento en los costos de producción y la mayor demanda por parte de consumidores venezolanos. En la industria, la inversión neta y el consumo de energía por el sector aumentaron 40.7% y 7.0%, en tanto que en el comercio externo las exportaciones regionales se expandieron 79.1% como consecuencia del crecimiento que mostró la economía venezolana, aunado al significativo avance en el proceso de integración comercial binacional.

Sin embargo, en la minería y en la construcción los resultados no fueron satisfactorios, pues en la primera actividad hubo descensos de 12.5 y 7.2% en la extracción de carbón y petróleo, mientras que en la construcción se evidenció una caída de 54.4% en la superficie aprobada para edificar. En la acti-

vidad agrícola, a pesar de que el área cosechada aumentó, la caída de los rendimientos determinó mermas en la producción de cultivos como caña para panela y plátano, en tanto que el comercio interno se vio afectado por la disminución de 2.1% en el poder adquisitivo del bolívar respecto al peso.

La actividad financiera, por su parte, se caracterizó por presentar una moderada tasa de crecimiento en los principales usos de los recursos, 24.8%, como resultado de la política monetaria y crediticia restrictiva que se implantó en 1991, frente a una elevación de 34.1% en las principales fuentes. En las finanzas públicas, si bien se obtuvo un déficit de \$ 3.257 millones, éste fue menor en 47.5% en comparación con el alcanzado en 1990. Finalmente, es de resaltar que el crecimiento que presentó el índice de precios en Cúcuta, 25.4%, fue inferior al 31.2% observado el año anterior, consecuencia de la política económica que tuvo como objetivo principal reducir la inflación. Los rubros de vestuario, transporte y alimentos fueron los que menor crecimiento presentaron.

Sector agropecuario

Agricultura. La actividad agrícola en el Norte de Santander registró una desaceleración en la superficie cosechada al pasar su tasa de crecimiento de 5.5% en 1990 a 3.3% en 1991. Esa pérdida de dinamismo correspondió a una caída de 3.4% en los cultivos transitorios, que alcanzó a ser compensada por el aumento en el área de los cultivos permanentes que denotaron un avance de 9.5%. Empero, el incre-

mento del área cosechada de estos últimos no se reflejó en una elevación de la producción, ya que los rendimientos obtenidos fueron menores que los indicados en 1990. El café, por ejemplo, no obstante presentar un aumento de 8.4% en la superficie cosechada, mostró una producción estable, 38 mil toneladas, como consecuencia del verano y las enfermedades fitosanitarias que mermaron el rendimiento del cultivo. Igual sucedió con la caña para panela y el plátano, pues a pesar de incrementarse el área en 11.1% y 9.3%, el volumen cosechado cayó 10.9% y 27.0%, respectivamente. En los cultivos transitorios el arroz mantuvo su nivel de producción en 150 mil toneladas, mientras que el sorgo y la cebolla cabezona la aumentaron en 16.7% y 32.8%. Por su parte, la papa, el trigo y la yuca experimentaron menguas de 27.2%, 17.6% y 3.5%, en su orden.

Ganadería y avicultura. Luego de varios años de marcada depresión de la actividad ganadera en el Norte de Santander, se evidenciaron cambios en algunos indicadores que apuntan hacia una recuperación en 1991, no obstante la subsistencia de la inseguridad rural. Entre estos signos se destacan el crecimiento en los precios del ganado a nivel de productor, aproximadamente del 70%, el escaso avance de 1.4% anual en el sacrificio de vacunos que sumó 198 mil cabezas, dado el descenso de 26.9% en su inventario por el repunte de las exportaciones de ganado en pie a Venezuela, y el menor ritmo de crecimiento de los costos de producción, debido a la desgravación arancelaria de buena parte de las

NORTE DE SANTANDER INDICADORES ECONOMICOS

	Indicadores	Unidades	1990	1991
1	Producción			
	Arroz	Miles de toneladas	150	150
	Papa	miles de terreras	81	59
	Calé		38	38
	Plátano		137	100
	Carbón		809	708
	Petróleo	Miles de barriles	2.272	2.109
2.	Precios y empleo (1)			
	- Precios al consumidor			
	Total ponderado	Variación % anual	31.2	25.4
	Ingresos medios		30.7	26.2
	Ingresos bajos		31.9	23.9
	- Tasa de desempleo *	Porcentaje	11.9	8.9
	- Participación bruta fuerza laboral *		42.0	41.8
3.	A TOTAL CONTROL OF THE PROPERTY AND A TOTAL CONTROL OF THE PROPERT			
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	40.183	54.909
	Gastos corrientes		37.201	47.639
	Ajuste por transferencias		864	-898
	Déficit (-) o ahorro (+) corriente		3.846	6.372
	Ingresos de capital		1.566	1.465
	Gastos de capital		11.478	10.939
	Préstamo neto		139	155
	Déficit (-) o superávit (+) total		-6.205	-3.257
4.	Sistema financiero (3)			
	- Fuentes	Millones de pesos	107.498 r	144.126
	Depósitos en cuenta corriente bancaria		21.576 r	26,923
	Certificados de depósito a término		24.869	28.573
	Depósitos de ahorro		16.149	21.587
	Cuentas de ahorro de valor constante		23.537	35.433
	Certificados de ahorro de valor constante		6.419	10.182
	Banco de la República		2.695	1.957
	Otros depósitos y obligaciones en M/N Otros depósitos y exigibilidades en M/E		12.200 r	19.435
	reducida a M/N		53	36
	- Usos		77.413 r	96.626
	Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		65.905 r	78.889
	Cartera vencida más de 12 meses		1.983	2.504
	Inversiones voluntarias		269	275
	Otros usos en M/N		8.170 r	14.547
	Otros usos en M/E reducida a M/N		1.086	411
5.	Comercio exterior (4)			
	Exportaciones	Miles de dólares	139.086	239.017
	Importaciones		189.309 r	192.758
	Tasa de cambio del bolivar (5)			
	Compra	Pesos	10.56	10.47
	Venta		10.66	10.58

r: Revisado. *: Area metropolitana. (1) Se refiere a Cúcuta. (2) Consolidado general regional. (3) Saldos al final del período. Cobertura departamental. (4) Exportaciones e importaciones del país registradas por la Aduana Nacional en Cúcuta. (5) Promedio en casas de cambio. Fuentes: URPA, FEDEARROZ, Federación de Cafeteros, ICA, CARBONORTE, COOPROCARBON, ECOPETROL, Petróleos del Norte, Aduana Nacional, Banco de la República, DANE y entidades de los sectores financiero y público.

materias primas importadas con destino al subsector pecuario.

En el ganado porcino el inventario continuó descendiendo, -20.0% frente a 1990, al cifrar 36 mil cabezas, mientras que la avicultura aumentó su población en 9.8%, como consecuencia de la desaceleración en los costos de producción y del incremento en los precios de la carne de res, que obligó a buscar sustitutos como la carne de pollo.

Minería

Dos de los más importantes recursos mineros del departamento sufrieron reducción en sus niveles de producción en 1991. Uno de ellos fue el carbón, cuyo volumen explotado cayó 12.5% al consolidar 708 mil toneladas, como consecuencia de la baja en la demanda de Venezuela y de CARBONORTE, además de la ligera caída presentada en el precio promedio internacional que pasó de US\$ 40 a US\$ 39 la tonelada, en los dos últimos años. También el petróleo denotó una contracción de 7.2% al extraerse 2.109 mil barriles, sustentada en la declinación de las reservas y en los atentados contra la infraestructura petrolera. A su vez, la obtención de gas sufrió una mengua de 12.6%. En cambio, mejoraron las producciones de caliza, 9.9%, y arcilla, 1.7%, con 266 mil toneladas y 840 mil toneladas, respectivamente, mientras que el fosfato se mantuvo en alrededor de 15 mil toneladas.

Industria

La evolución positiva de algunos indicadores industriales en el Norte

de Santander, sugiere un desempeno favorable de este sector en 1991. Así, por ejemplo, la inversión neta en actividades industriales se expandió en 40.7% al registrarse un capital de \$ 806 millones. De la misma manera, el consumo de energía eléctrica con fines industriales aumentó 7.0% al señalar 142 millones de KWH, y el empleo, según afiliaciones al Instituto de Seguros Sociales, se aumentó 7.3% en 1991 al pasar de 5.376 a 5.766 trabajadores. Merece destacarse que, de acuerdo con la última encuesta manufacturera efectuada por el DANE, correspondiente a 1990. se observa un dinamismo en la fabricación de prendas de vestir, calzado, sustancias químicas, productos de caucho, equipo y material de transporte, y objetos de loza y porcelana para la construcción.

Construcción

La actividad edificadora del país logró en 1991 revertir el ciclo depresivo por el que venía atravesando desde 1988. Sin embargo, la situación a nivel regional fue de deterioro, pues de acuerdo con información preliminar se presentó una tasa de crecimiento negativa de 54.4% en la superficie aprobada para construir, que sumó 105.788 metros cuadrados 1, de los cuales 81.924 metros cuadrados, 56.5% menos que en 1990, hicieron referencia a edificación de vivienda. Concomitante con lo anterior, la venta de cemento en la región bajó 15.3% en el año y la mano de obra ocupada declinó en 23.6%, según el número de afiliados por el sector al Instituto de Seguros Sociales en el Norte de Santander.

Comercio interno

Contrario a lo ocurrido en los dos años anteriores, el comercio regional mostró una pérdida de dinamismo como resultado del bajo nivel de la demanda externa, dado que el poder adquisitivo del bolívar en la frontera colombiana cayó 2.1% en 1991. A lo anterior se sumó el deterioro de la demanda interna ocasionado por el menoscabo en la producción agrícola y la baja en la actividad constructora, entre otros aspectos. El debilitamiento de la demanda derivó en una contracción de la inversión privada en esta actividad, pues el capital neto invertido sufrió un descenso de 1.1% al contabilizar \$ 1.401 millones en 1991.

Precios y empleo

La politica antiinflacionaria aplicada por las autoridades económicas en el curso del año rindió sus frutos, pues la tendencia alcista del índice de precios al consumidor que había superado el 30% de crecimiento en 1990, fue morigerada en 1991 al situarse en el país en 26.8% y la correspondiente a Cúcuta en 25.4%, total ponderado. En esta ciudad el aumento de los precios en el nivel de ingresos medios avanzó 26.2% y 23.9% en el nivel de ingresos bajos. La vivienda, la salud y la educación presentaron las variaciones más altas, alrededor del 29%, mientras que el vestuario se mostró como el de menor crecimiento, 16.4%, seguido por el transporte y los alimentos.

En cuanto al desempleo, el área metropolitana de Cúcuta denotó en diciembre de 1991 una tasa de 8.9%, inferior al 11.9% indicada un año atrás, como resultado de la disminución en la tasa de participación bruta de la fuerza de trabajo, la cual se situó en 41.8%, y del repunte de 8.4% en el nivel de empleo del sector privado. En el sector público, por su parte, el empleo disminuyó 10.0% como resultado de la aplicación del Decreto 1660 de 1991, que consideró un programa de retiro voluntario para los trabajadores vinculados con este sector.

Situación fiscal

Los ingresos corrientes de las diferentes entidades del sector público departamental y municipal en el Norte de Santander ascendieron a \$ 54.909 millones en 1991, superiores en 36.6% respecto a los indicados en 1990. Por rubros, se destacó el aumento de 76.3% experimentado por los ingresos no tributarios, que contabilizaron \$ 12.870 millones, y en donde el superávit de operación fue el más dinámico al crecer 220.8%. Los ingresos por transferencias, que sumaron \$ 32.586 millones, avanzaron 28.4% gracias al repunte del 46.9% que mostró la participación del IVA. Los ingresos tributarios, por su parte, crecieron 26.0% con una cuantificación de \$ 9.453 millones, de los cuales el 56.8% hizo referencia a impuestos por consumo de cerveza y licores.

Los gastos corrientes sumaron \$ 47.639 millones y crecieron 28.1% en comparación con los efectuados en 1990. El mayor au-

¹ Se refiere a Cúcuta, Ocaña y Pamplona.

mento se observó en el pago de intereses de la deuda, 32.1%, por \$ 1.805 millones, seguido por las erogaciones destinadas al funcionamiento que aumentaron 30.9% habiendo contabilizado \$ 38.641 millones. Los egresos por transferencias mostraron la menor variación anual, 14.0%, al cifrar \$ 7.193 millones. Por su parte, los ingresos de capital disminuyeron 6.4% al cuantificar \$ 1.465 millones, tendencia que también se observó en los egresos por este mismo concepto, los cuales consolidaron \$ 10.939 millones al descender 4.7% frente al registrado en 1990. Al final se obtuvo un déficit total en las finanzas públicas regionales de \$ 3.257 millones, menor en 47.5% con relación al resultado obtenido un año atrás.

Actividad financiera

La sucursal del Banco de la República en Cúcuta registró en 1991 un crecimiento de 137.9% en el saldo del crédito de fomento que totalizó \$ 6.761 millones. El importante aumento lo ocasionó el crédito que se canalizó a través del Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario, FINAGRO 2, pues su saldo, \$ 5.016 millones, se elevó 259.6% frente al señalado por el Fondo Financiero Agropecuario en 1990. PROEXPO 3 también presentó un avance de 47.7% al mostrar un saldo de \$ 613 millones. Las líneas externas, por su parte, tuvieron un crecimiento de 11.1% al registrar un saldo de \$ 1.040 millones, de los cuales \$ 908 millones fueron recursos del BID.

Una de las herramientras para combatir la inflación en 1991 fue la

adopción de una política monetaria y crediticia restrictiva que incluyó, entre otros factores, el incremento del encaje marginal al 100.0% (Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria) y de las operaciones de mercado abierto, además de la postergación en la redención de los certificados de cambio (Resoluciones 55 y 57 de 1991 de la Junta Monetaria y Resolución 10 de 1991 de la Junta Directiva del Banco de la República). Por ello las operaciones en el mercado financiero registradas por el Banco de la República en Cúcuta acusaron una dinámica excepcional al pasar de \$ 856 millones, al finalizar 1990, a \$ 3.916 millones en igual fecha del año que se reseña. El saldo en los certificados de cambio ascendió de \$ 447 millones a \$ 3.630 millones, y en los títulos de participación creció de \$ 59 millones a \$ 209 millones.

Las principales fuentes de recursos del sistema financiero en el Norte de Santander se elevaron 34.1%. alcanzando un saldo de \$ 144.126 millones, monto del cual Cúcuta concentró el 80.3%. En los bancos comerciales el saldo de las captaciones, \$ 63.136 millones, aumentó 21.6%, mientras que en las corporaciones de ahorro y vivienda, con \$ 48.318 millones, la variación fue de 52.7% en virtud del importante repunte que observaron las cuentas de ahorro y los certificados de ahorro de valor constante. En las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial, entre otras, los saldos se incrementaron 49.6% y 33.0% al indicar \$ 4.245 millones y \$ 7.935 millones, en su orden.

Por su parte, los principales usos de los recursos presentaron al finalizar el año un saldo de \$ 96.626 millones, superior en 24.8% frente a la cifra de 1990. De esta cuantía, el sistema financiero de Cúcuta participó con el 80.5%. Las corporaciones de ahorro y vivienda y los bancos comerciales se muestran como los grupos de mayor participación en este tipo de operaciones al registrar saldos por \$ 36.726 millones y \$ 33.152 millones, respectivamente, seguidos otros intermediarios financieros con \$ 22.096 millones. En relación con los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero del Norte de Santander, su crecimiento fue apenas de 7.0% dadas las restricciones en el crédito derivadas del aumento del encaje marginal. Estos recursos, que cuantificaron \$ 33.907 millones, se distribuyen en mayor proporción entre las actividades de la construcción, comercial y agropecuaria, principalmente.

Sector externo

Las exportaciones registradas por la Aduana Nacional en Cúcuta y cuyo destino fue Venezuela, denotaron un incremento anual de 71.8% al totalizar US\$ 239.017 mil. El repunte de las exportaciones se explica por el crecimiento de la economía venezolana, la liberación comercial estructurada por ese país, y

² FINAGRO se creó con base en la Ley 16 de 1990, en reemplazo del Fondo Financiero Agropecuario, FFAP:

³ Al finalizar 1991, PROEXPO se transformó en Banco de Comercio Exterior (Ley 7 y Decreto 2505 de 1991).

por la dinámica alcanzada en el proceso de integración binacional. Es importante destacar la expansión que se presentó en casi todos los productos que tradicionalmente se vienen exportando a Venezuela, además de la incursión de nuevos rubros como animales vivos, manufacturas de cuero, papa y carne en canal, principalmente. En los tradicionales se destacan las confecciones, carbón, productos químicos y material eléctrico, entre otros. Aproximadamente el 20% del valor exportado se relacionó con productos originarios del Norte de Santander, básicamente carbón, legumbres, manufacturas de cuero, animales vivos y calzado.

Las importaciones por la Aduana de Cúcuta se elevaron 1.8% al cuantificar US\$ 192.758 mil. Los principales productos adquiridos fueron aluminio y sus manufacturas, laminados de hierro y acero, alambre, tubería y chapas de hierro y acero, polietileno y accesorios eléctricos.

En cuanto al comercio no registrado, su evolución no fue satisfactoria, dado que el índice del poder adquisitivo del bolívar en la frontera colombiana advirtió un deterioro de 2.1% en el transcurso de 1991. como consecuencia de la apreciación que experimentó el peso frente a dicha moneda y la cual no logró ser compensada por el menor crecimiento de los precios en Colombia, 26.8%, con respecto al presentado en Venezuela, 31.0%. Lo anterior derivó en una pérdida de competitividad para algunos productos colombianos. En términos nominales, la cotización promedio de compra de la moneda venezolana se ubicó

en \$ 10.47, menor en 0.9% que la del año precedente, como resultado de una alza de 20.4% en el valor promedio del dólar libre en Venezuela, en comparación con el avance de 17.7% en la tasa promedio de cambio del dólar libre en Cúcuta.

En 1991 el movimiento de divisas en el Banco de la República en Cúcuta presentó un superávit de US\$ 90.807 mil, superior en 71.0% frente a 1990, resultado del ingreso de US\$ 96.888 mil, en comparación con US\$ 6.081 mil correspondientes a egresos. El primer guarismo se obtuvo por el reintegro de US\$ 72.600 mil por concepto de bienes y US\$ 24.288 mil por venta de servicios en el exterior. En los egresos, US\$ 4.338 mil se destinaron a la importación de bienes y US\$ 1.743 mil a la compra de servicios en el exterior.

SANTANDER

Situación económica general

Las condiciones de inseguridad rural y los atentados a la infraestructura petrolera, entre otras, afectaron las actividades del sector primario de la economía de Santander en 1991, dando lugar a resultados muy modestos en la agricultura, a mantener deprimida la ganadería y a un descenso de 7.2% en la producción petrolera, renglones básicos de la economía regional. Sólo la avicultura, por factores de mercado, se escapó de este resulta-

do. Como elemento adicional, las restricciones crediticias derivadas de la política antiinflacionaria aplicada por el Gobierno Nacional, limitaron la actividad productiva, pese a lo cual el balance de los demás sectores resultó en general satisfactorio por los avances registrados en la inversión privada y pública, la estabilización de la tasa de desempleo en 10.5% y una reducción en el ritmo inflacionario de 33.2% en 1990 a 25.7% en 1991.

Fueron positivos, entre otros aspectos, la recuperación de 27.9% lograda en la producción de oro, los resultados de la industria manufacturera que elevó su inversión, y el desarrollo de la actividad edificadora que aumentó en 26.4% la superficie autorizada para construir. En las finanzas públicas, no obstante realizarse en 1991 una mayor inversión, se mantuvo el déficit estable, en alrededor de \$ 3.000 millones, al tiempo que el sistema financiero mostró un incremento apreciable en sus fuentes, 34.3%, frente a una variación de 24.0% indicada en el uso de los recursos. Particularmente favorable fue el comportamiento del sector externo al lograr una significativa expansión de 71.4% en las exportaciones que, aunado a una baja de 25.6% en las importaciones, contribuyó a obtener un superávit comercial de US\$ 7.617 mil.

Sector agropecuario

Agricultura. No obstante la persistente inseguridad rural, el balance del subsector agricola santandereano en el año que se reseña puede considerarse modesto. El área cosechada de los principales cultivos se mantuvo estable en alrededor de 187 mil hectáreas. Respecto a la producción, la de los cultivos permanentes se vio favorecida con el aumento de los rendimientos, mientras que en los transitorios sucedió lo contrario, además de observarse caídas en la superficie cosechada de yuca y arroz, entre otros.

En este orden de ideas, en los cultivos permanentes hubo crecimiento de 42.0% en la producción de panela por los programas de desarrollo del cultivo de caña que se vienen desarrollando en la zona productora, al sur del departamento. En aceite de palma se obtuvo un aumento de 2.4%, a pesar de que el área cosechada se mostró igual a la de 1990, la producción de plátano también fue similar a la alcanzada en dicho año, no obstante que el área cosechada experimentó baja de 10.4%. En los cultivos transitorios, por su parte, la producción de yuca y arroz cayó 25.8% y 13.8%, por los menores rendimientos y mermas de 20.0% y 11.3% en la superficie cosechada.

Ganadería y avicultura. El resultado en la actividad vacuna en 1991
fue desfavorable como consecuencia de los problemas de orden
público reinantes en la mayor parte
de la zona ganadera de Santander.
Lo anterior se reflejó en el descenso de las transacciones en la Feria
de Bucaramanga y en el sacrificio,
toda vez que en las primeras el
número de cabezas negociadas
decreció 4.5% al contabilizarse 115
mil ejemplares, en tanto que en el
sacrificio la baja fue de 3.2% al
registrarse 90 mil vacunos. Igual

tendencia se evidenció en la actividad porcina, pues los animales negociados en la feria y el sacrificio también descendieron en 5.7% y 4.7%, respectivamente. Por el contrario, la avicultura presentó un comportamiento favorable al crecer 24%, tanto la población como la producción de huevos, como resultado del incremento en el precio de la carne de res y en la demanda de pollos por parte de consumidores venezolanos.

Minería

Las acciones terroristas sobre la infraestructura petrolera ocasionaron en 1991 una reducción de 7.2% en la producción regional, la cual totalizó 14.883 mil barriles y representó el 9.6% de la producción nacional que también descendió 3.2%. Así mismo, la explotación de los gases propano y butano cayó 6.9% y 2.2%, mientras que el consumo de gas natural se elevó 18.7%, dada la mayor demanda en los usos termoeléctrico y doméstico. Por su parte, la producción de oro alcanzó 9.204 onzas troy, con un avance anual de 27.9% y una contribución de 0.8% en la producción nacional. La cantidad extraída de plata sumó 2.098 onzas troy. con aumento de 30.2% durante el año.

Industria

Dado el comportamiento dinámico del sector exportador, el efecto que pudo ocasionar en la demanda interna la baja de la inflación lograda en el año, los indicadores de la actividad industrial de Santander en 1991 arrojaron un balance positivo. Así, pues, la inversión neta en sociedades industriales registrada por la Cámara de Comercio en Bucaramanga logró un avance anual real de 178.1%, que concuerda con el aumento de 5.9% en el empleo generado por el sector, según las cifras del Instituto de Seguros Sociales, y con el mayor consumo de gas y energía eléctrica, 9.0% y 5.2%. Así mismo, el crédito de fomento dirigido a la industria y aprobado por el Banco de la República en Bucaramanga totalizó \$ 1.514 millones, 41.9% más que en 1991, v favoreció a las actividades de alimentos y bebidas, textiles y confecciones, cuero y sus manufacturas, productos químicos y metalmecánicos, entre otros. Finalmente, cabe destacar que el buen desempeño del sector industrial obedeció también al repunte que presentaron las exportaciones manufactureras, 55.2%, al alcanzar US\$ 25 millones, de los cuales los mayores montos correspondieron a las ventas externas de confecciones, productos de cuero y autopartes.

Construcción

La actividad edificadora en el área metropolitana de Bucaramanga ¹ intensificó el ritmo de crecimiento, pues durante 1991 se aprobaron licencias para la construcción de 491.931 metros cuadrados, área superior en 26.4% a la autorizada en 1990. La superficie para vivienda, que había descendido 3.0% el año anterior, aumentó 29.5% alcanzando los 378.325 metros cuadrados correspondientes a 4.319 uni-

¹ Incluye Floridablanca, Girón y Piedecuesta.

SANTANDER INDICADORES ECONOMICOS

7/	Indicadores	Unidades	1990	1991
1.	Producción			
	Malz	Miles de toneladas	57	67
	Yuca		186	138
	Piátano		97	96
	Cacao		19	18
	Tabaco negro y rubio		10 r	9
	Panela		107 r	152
	Aceite de palma africana		41 7	42
	Petróleo	Miles de barriles	16.031	14.883
	Oro	Onzas troy	7.198	9.204
V2	Precios y empleo (1)			
	- Precios al consumidor			
	Total ponderado	Variación % anual	33.2	25.7
	Ingresos medios		32.5	26.0
	Ingresos bajos		34.5	25.1
	- Tasa de desempleo *	Porcentaje	10.6	10.5
	- Tasa de participación bruta fuerza laboral *		45.8	46.7
	Situación fiscal (2)			
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	29.429	35.572
	Gastos corrientes		23.493 r	29,452
	Déficit (-) o ahorro (+) corriente		5.936	6,120
	Ingresos de capital		1.391	2.148
	Gastos de capital		10.280	11.251
	Déficit (-) o superávit (+) total		-2.953	-2.983
	Sistema financiero (3)			
	- Fuentes	Millones de pesos	217.418	364.528
	Depósitos en cuenta corriente bancaria		50.523	66.000
	Certificados de depósito a término		69.790	85.714
	Depósitos de ahorro		35.447	48.017
	Cuentas de ahorro de valor constante		47.386	69,414
	Certificados de ahorro de valor constante		15.286	25.093
	Documentos por pagar		1.165	12
	Banco de la República		14.070	9.811
	Otros depósitos y obligaciones en M/N Otros depósitos y exigibilidades en M/E		35.697	58.332
	reducida a M/N		2.054	2.135
	- Usos		256.640	318.129
	Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		214.919	261.256
	Cartera vencida más de 12 meses		5.539	8,115
	Inversiones voluntarias		558	1.149
	Otros usos en M/N		29.003	43.518
	Otros usos en M/E reducida a M/N		6.621	4.091
5.	Comercio exterior	Walter California Commission	24.122	
	Exportaciones - FOB	Miles de dólares	23.145	39.673
	Calé		155	3.673
	Demás productos		22.990	36.000
	Importaciones - CIF		43.073	32.056

r; Revisado. *: Area metropolitana.

dades habitacionales, 49.0% más que en 1990. Dicho movimiento se asoció con el desarrollo del programa de vivienda de interés social establecido al comienzo del año mediante Ley 3 y Decreto 599 de 1991 y que permitieron una elevación de 50.6% en la cartera de las corporaciones de ahorro y vivienda. De otra parte, el índice del costo de construcción de vivienda en Bucaramanga, según CAMACOL, aumentó 23.5% en 1991, inferior al 27.6% del año precedente, y comprendió alzas de 21.4% en los materiales y de 29.8% en la mano de obra.

Comercio interno

Los positivos desempeños observados en las actividades de la construcción, la industria y el sector exportador, entre otras, posibilitaron un avance del sector comercial en 1991 que se benefició, además, con un crecimiento real en el salario mínimo, pues su tasa de ajuste fue superior al incremento de los precios en la región. En consecuencia, se presentó un aumento real en la inversión neta comercial, aproximadamente del 29.0%, que repercutió en una elevación de 6.0% en el empleo registrado por el sector comercial en Santander, según cifras del Instituto de Seguros Sociales.

Precios y empleo

Si la baja en la tasa de inflación de 32.4% a 26.8% fue uno de los mayores logros de la política económica nacional en 1991, el resultado de esta variable a nivel regional resultó particularmente satisfac-

⁽¹⁾ En Bucaramanga. (2) Gobiernos centrales de Santander y Bucaramanga y Empresas Públicas Municipales de Bucaramanga. (3) Saldos al final de cada año. Cobertura departamental. Fuentes: URPA, FEDERACAFE, FEDEPALMA, FEDECACAO, ECOPETROL, DANE, contralorías Departamental y Municipal, empresas públicas de Bucaramanga, instituciones financieras y Banco de la República.

torio al registrarse en el índice de precios al consumidor de Bucaramanga un descenso de 33.2% a 25.7%. La reducción fue mayor en el índice de ingresos bajos, que pasó de 34.5% a 25.1%, frente a la de ingresos medios, la cual descendió de 32.5% a 26.0%. El factor predominante en este resultado fue el comportamiento de los precios de los alimentos, ya que su variación fue la más reducida, 22.5%, seguida por transporte con 23.6%. El bajo crecimiento presentado en el primer grupo se debió, entre otras razones, a la alta incidencia que tiene en la región la oferta de alimentos venezolanos, intensificada durante el año por las nuevas condiciones de apertura del comercio bilateral.

De otra parte, la tasa de desempleo calculada para el área metropolitana de Bucaramanga se redujo ligeramente de 10.6% a 10.5%, entre diciembre de 1990 y el mismo mes de 1991, al tiempo que el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales creció 7.3%, a nivel departamental. Este resultado se alcanzó no obstante registrarse un aumento en la tasa de participación bruta de la fuerza laboral de 45.8% a 46.7%, en los dos últimos años.

Situación fiscal

El consolidado de la ejecución presupuestal de los gobiernos centrales de Santander y Bucaramanga, y de las empresas públicas de la capital del departamento, registró en 1991 ingresos corrientes por \$ 35.572 millones, superiores en 20.9% a los obtenidos en 1990. En este total fue significativa la parti-

cipación de los ingresos tributarios que aportaron el 38.3% del total, equivalente a \$ 13.614 millones, destacándose en particular el impuesto al consumo de cerveza que sumó \$ 5.779 millones. Los ingresos no tributarios representaron el 31.3% de los ingresos corrientes, con \$ 11.130 millones y las transferencias recibidas constituyeron el 30.4% restante, al sumar \$ 10.828 millones.

Los gastos corrientes, por su parte, totalizaron \$ 29.452 millones, 25.4% más que en 1990, de los cuales el 71.7%, \$ 21.120 millones, se orientó a gastos de funcionamiento, el 10.7% al pago de intereses de la deuda pública y 17.6% al rubro de transferencias. En lo referente a recursos de capital, los ingresos ascendieron a \$ 2.148 millones y los gastos de inversión a \$ 11.251 millones, con avances de 54.4% y 9.4% respectivamente, destinados estos últimos al desarrollo de la inversión social por parte de los gobiernos centrales y al programa de ampliación telefónica, a cargo de las empresas públicas municipales. El resultado fiscal del año fue deficitario en \$ 2.983 millones, apenas 1.0% superior al déficit de 1990.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescontado en el Banco de la República en Bucaramanga al cierre del año comentado ascendió a \$ 29.553 millones y fue superior en 34.8% al presentado al finalizar 1990. En la variación incidieron los incrementos de 33.3% y 47.9% que mostraron los fondos financieros y las líneas externas, respectivamen-

te. En el primer caso, el avance se explica por las operaciones de FINAGRO que alcanzaron un saldo de \$ 15.037 millones y por la colocación de recursos de PROEXPO al lograr en 1991 un saldo de \$ 4.574 millones. En las líneas externas el saldo redescontado creció de \$ 4.081 millones a \$ 6.036 millones. Cabe destacar que los préstamos nuevos aprobados en Bucaramanga a través del Fondo Financiero Industrial y Comercial sumaron \$ 1.514 millones, 41.9% más que en 1990, favoreciendo en buena medida, la industria de alimentos, confecciones, metalmecánica, químicos y manufacturas de cuero.

De otro lado, la evolución de las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero regional estuvo determinada casi exclusivamente por el comportamiento de los certificados de cambio, en vista de la utilización de estos papeles como instrumento de política monetaria con características contraccionistas, pues en el transcurso del año reseñado se decidió ampliar el plazo de maduración de los mismos (Resoluciones 55 y 57 de 1991 de la Junta Monetaria y Resolución 10 de 1991 de la Junta Directiva del Banco de la República). En diciembre de 1991, el saldo total de estas operaciones en Bucaramanga se ubicó en \$ 3.055 millones, 91.4% por encima del observado en 1990, de los cuales \$ 1.983 millones correspondieron a certificados de cambio. El aumento en el saldo de estos papeles fue de 839.8% anual. Se registró además un avance de 51.9% en los títulos de participación cuyo valor alcanzó \$ 828 millones al final de 1991.

Por su parte, las operaciones del sistema financiero estuvieron enmarcadas durante 1991 por las decisiones de política monetaria y crediticia que, con el objetivo básico de estabilizar los precios, buscaron controlar la expansión de los medios de pago y limitar el crecimiento de la demanda, vía restricción del crédito. En el departamento de Santander, en la evolución de las fuentes de recursos, que sumaron \$ 364.528 millones y crecieron 34.3%, incidió el alto nivel de las tasas pasivas de interés ofrecidas por el Banco de la República en las operaciones de mercado abierto. También se presentó un mayor porcentaje de corrección monetaria, 27.08%, frente al indicado un año atrás, 24.70%. Lo anterior contribuyó para que las cuentas de ahorro y los certificados de ahorro de valor constante aumentaran 46.5% y 64.2%, respectivamente. El sistema financiero que opera en el área metropolitana de Bucaramanga contabilizó un saldo de fuentes de recursos de \$ 289.736 millones, 35.3% más que en 1990 y el 79.5% del total departamental.

El comportamiento de los usos, en particular el de la cartera, estuvo condicionado por la vigencia, entre enero y septiembre, del encaje marginal de 100% (Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria) del cual se excluyó las corporaciones de ahorro y vivienda. Por ello, el saldo de los principales usos de los recursos del sistema financiero san-

tandereano sólo avanzó 24.0% al señalar \$ 318.129 millones, de los cuales el 84.1%, \$ 267.483 millones, fue colocado en la capital del departamento. Adicionalmente, los préstamos nuevos concedidos en 1991 por el sistema financiero de Bucaramanga sólo crecieron 9.5% al totalizar \$ 98.703 millones, monto que favoreció principalmente las actividades de la construcción con \$ 25.561 millones, el comercio con \$ 19.522 millones, la industria y la agricultura con \$ 9.911 millones y \$ 8.208 millones, en su orden.

Sector externo

La política de estímulos a las exportaciones no tradicionales (manejo de la tasa de cambio real, eliminación del sesgo antiexportador y los incentivos con crédito, CERT, Plan Vallejo, etc. 2, han derivado en un crecimiento importante de este rubro tanto a nivel nacional como regional. En Santander, por ejemplo, las exportaciones totales crecieron 71.4% al cuantificar US\$ 39.673 mil, de donde el 9.3% correspondió a ventas de café y 90.7% a exportaciones no tradicionales. Estas últimas, que sumaron US\$ 36.000 mil y crecieron 56.6%, estuvieron representadas por confecciones, manufacturas de cuero, partes para vehículos y, como nuevos renglones, productos avícolas y ganado bovino destinados al mercado de Venezuela.

En las importaciones, no obstante los beneficios de la apertura comercial y de la desgravación arancelaria, acelerada a comienzos del segundo semestre de 1991, se observó un descenso anual de 25.6% que totalizó US\$ 32.056 mil, tendencia que también se apreció a nivel nacional en donde se estimó una caída de 8.1%. Lo anterior contribuyó para que la balanza comercial regional pasara de un déficit de US\$ 19.928 mil en 1990 a un superávit de US\$ 7.617 mil en 1991.

Como reflejo de lo anterior, la balanza cambiaria registrada por el Banco de la República en Bucaramanga también pasó de resultados negativos en 1990 a balances superavitarios en 1991. Se presentó un superávit cambiario de US\$ 5.055 mil, que se compara muy favorablemente con el déficit de US\$ 12.458 mil obtenido en 1990. Este resultado fue consecuencia de alcanzar un saldo positivo de US\$ 8.701 mil en la cuenta corriente, en comparación con el saldo negativo por US\$ 3.646 mil que presentó el movimiento de capital. Cabe resaltar que en la cuenta corriente los ingresos sumaron US\$ 38.666 mil, 70.9% más que en 1990, con una elevada participación de los reintegros por concepto de venta de café, US\$ 30.090 mil, mientras que los egresos corrientes cayeron 7.1% y totalizaron US\$ 29.965 mil, de los cuales US\$ 27.639 mil se destinaron a la importación de bienes.

² Véase Notas Editoriales de la Revista del Banco de la República, enero de 1992.